
今年前三季度的杭州楼市，成交量价齐升，每个售楼处都

是人满为患，于是，不少快撑不下去的楼盘突然在今年得到了

解救，得到了喘息的机会。虽然在第四季度来临时，楼市调

控再度回归，但对开发商来说，今年的余粮已经备足，寒冬已

经不足为惧。

记者在调查中发现，在杭州摸爬滚打了近 20 年、日益边

缘化的本土房企，本轮翻身后面临不同的选择。有的选择了

激流勇退，有的想借机东山再起，而还有的选择多条腿走路。

曾忍痛出售项目的金都
今年翻身后要坚守房产阵地
前三季度楼市行情让不少杭州本土房企得到喘息
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本报记者 赵红燕 任思思

选择一：
坚守阵地 以图东山再起

凭借 2016 年前三季度的火热行情，不

少房企的现金流又充裕起来，即便是目前市

场份额相对较小，但一些本土房企痴心不

改，还想继续坚守房地产业务。

在杭州的老牌房企中，金都算得上是经

历最跌宕起伏的一个，在过去几年市场的大

起大落中，金都显得有些弱势，甚至还因为资

金链问题忍痛割爱，出售项目。然而在今年

的一波地产牛市中，金都也打了一场翻身仗，

根据中国指数研究院统计，金都在杭州的在

售项目，仅金都·夏宫今年前 10 个月共售出

835套房源，销售额8亿元，相比2015年翻了

近一倍。

金都总裁吴忠泉表示，接下来不会离开

房地产业务。目前，金都在杭州、厦门、德清、

嘉兴等地共有 6 个项目在售，而后续会着重

在杭州、厦门发展，继续拿地或者与其他房企

进行合作。

吴忠泉告诉记者，经过去年和今年的销

售，目前金都的现金流完全没有问题，所以接

下来会做三件事，首先把产品做好，打造绿色

建筑；第二件事是做好社区服务，把传统文化

的理念引入社区中；第三件事就是要继续寻

找新的项目或地块。“本来计划今年要拿两块

地，但后来发布了调控政策，同时地价也比较

高，就没有拿。接下来如果地价超过在售房

价的，我肯定不会拿，等市场平稳一些，价格

回归理性，拿地才有底气。”吴忠泉说。

万泰也是一家成立近20年的老牌房企，

目前杭州在售项目仅有万泰城章一个，项目

营销负责人张晓雪告诉记者，目前万泰城章

还剩余120多套住宅和40多套商铺可售，按

照目前的销售进度，明年上半年就可以清

盘。除此之外，就只有江苏的两个项目了。

2016 年以来，万泰城章共计成交 689 套

房源，均价从 1 月份的 8119 元/m2，涨到了

16297 元/m2，翻了一倍，并且原本销售难度

较大的大户型房源，也几乎售罄。

张晓雪坦言，2015 年、2016 年这两年，

的确让他们获得了现金回流的好机会，但随

着房价和地价的上涨，对于万泰来说也面临

更多的挑战。不过万泰依然在房地产市场中

寻找机会，下半年以来一直在杭州市区、大江

东、桐庐、嘉兴等地区积极寻找合适的地块。

“对于小型房企来说，把视线转向三四线城

市，或许是个比较好的出路，我们也希望能在

杭州继续拿地，虽然目前看来比较难，但会持

续关注，等待合适的机会。”

选择二：
去地产化 转向轻资产

今年 8 月，融创发布公告，以 20.54 亿元

收购金成旗下海南项目博鳌金湾 50%的股

权及债权；没过多久，又传出消息，融创与金

成达成一致协议，收购后者旗下项目西溪海

40%的股权。这两个项目均由融创来操盘。

金成要退出房地产？金成集团董事长助

理兼集团品牌营销部经理姚远对此的表述

是：金成的趋势是去地产化，把重心逐步放到

教育和健康上面。

目前金成集团主要的房地产项目有六

个：其中海南的博鳌金湾和西溪海以及小古

城已经与融创进行合作，其 85 号地块（即目

前在售的英特学府）、41 号地块和 47 号地

块，都是与广西建工的合作项目，暂时不会有

大的变动。但是对金成来说，眼下已经不是

做房地产最好的时代，弱化房地产将是金成

未来的趋势。

而选择了与融创合作，金成最终慢慢退

出房地产，主要有几点考虑。首先，现在的房

地产已经进入强强联手时代，光会做房地产

不行，还必须要有大的资金实力，金成作为本

土运行20年的房地产企业，如果找不到合适

的“资金扶持”，继续走下去会很累；其次，融

创的营销能力很强，加上它的全国性战略和

布局，有助于其更有效率地完成项目的去化；

而最重要的一点，经过长期的积累，金成看到

了转型的机会：做大教育产业和健康产业。

金成目前已经有比较完善的教育体系，

从幼儿园，到外国语小学、英特外国语学校再

到英特高中，甚至还有金成少年宫，接下来将

在全国范围内进行教育体系的输出，最终寻

求上市。而在朝晖九区，金成于日前刚刚成

立了一家健康养老护理中心，有 300 多个床

位，进行专业的护理服务，是与日本创生会合

作的，而这种市中心护理院的形式，也将会在

城市里铺开。

前不久，杭州的国企物产中大房产也发

布公告，将公开挂牌出让其旗下15家全资地

产公司。这也意味着，这一老牌房企也将告

别房地产。公告显示，物产中大挂牌出售资

产符合上市公司“一体两翼”（即流通集成服

务为主体、金融和高端实业为两翼）的战略发

展需要，有利于优化公司资产结构，推进公司

房地产业务向资产经营、物业服务、养老服

务、代建服务和典当金融服务等方面转型。

选择三：
不抛弃不放弃 多条腿走路

除了坚守与告别，还有一些房企增加了

触手，通过更加平稳的产业，来平衡地产业的

风险。

2015 年 5 月，广宇正式成立了大健康事

业部，并投资成立了杭州全景医学影像诊断

中心，还与美国护士资格认证中心（简称

ANCC）达成了合作关系。从 2016 年底开

始，广宇的大健康项目及相关活动，就会陆续

面市。大健康是广宇转型迈出的第一步，接

下来将和房地产一起，成为广宇的“双主业”

发展方向。之所以发展大健康行业，也是希

望通过医疗行业的平稳性，与地产行业的波

动性能够达成一个平衡点，以增强企业的抗

风险能力。

对于广宇来说，2016年的房地产市场是

幸运的，在杭六大项目销售情况都很抢眼，其

中包括与万科合作的广宇万科·公园里、同为

桃源新区的广宇·锦绣桃源以及城东新城的

浙能广宇锦润公寓。目前房地产仍旧是第一

主业，因此至今都占据着广宇业务的主要位

置。广宇没有停下地产开发的脚步，虽然在

杭州未有新项目，但在舟山、黄山都有宅地收

入囊中。而这两个城市对广宇来说都不陌

生，其中舟山的首个项目广宇·锦澜公寓在当

地销售势头很猛；在黄山也已经深耕十余载，

堪称“造城”。与此同时，广宇在杭州地区也

一直在努力看地、找机会拿地，未来杭州以及

浙江省内将仍旧作为主战场。

另外一个多条腿走路的是复地，目前复

地在杭州的项目仅有复地壹中心和尾盘黄龙

和山，壹中心相关负责人肖玲告诉记者，接下

来复地可能不会继续开发普通住宅，而是关

注商业地产，并且会将复星集团的金融、养老

等产业资源引进，打造金融蜂巢、养老蜂巢等

跨界产业链，基于地产，但不止于地产。
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